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很多人没听说过AED

昨天上午8点多，宁波市全
民健身指导中心外的球场上，记
者随机询问了几位打球的市民
有没有听说过AED，多数人摇头
表示没听说过。记者看到，这里
的AED安装在中心一楼大厅楼
梯口旁边。服务台处的工作人
员告诉记者，AED是去年5月份
安装的，前几天公司还有人前来
检查，并对相关工作人员进行过
培训，现场演示如何使用。

位于海曙区中山西路的在
水一方小区里也安装有AED。
记者进入小区后，向多位居民打
听AED安装在哪里，几乎所有
人都摇头表示不知道。后来一
老伯想起来：哦，那个东西安装
在居委会那边的，只知道可以用
来救人，但不知道怎么用。居委
会工作人员则表示，他们有专人
管理，也组织过培训。

培训力度还有待加强

相比于上述场所较低的知
晓率，安装在机场、车站和学校
等场所的AED知晓率就高了很
多。

宁波市实验学校的AED安
装在学校的运动区域，旁边是体
育馆和篮球场。记者从标签上
的记录看到，5月中旬技术人员
刚对该仪器进行过维护。据学
校副校长丁三斌介绍，该AED
是去年年底安装的，当时所有老
师都参加了急救培训。安装在
体育馆和篮球场附近，主要也是
考虑运动时容易突发紧急情

况。丁副校长表示，他们都知道
AED的使用方法，但没实际操作
过。这样的设备，都是紧急情况
下使用的，如果不专业，操作起
来肯定会手忙脚乱，所以他觉
得，培训的力度还需要加强。

确保任何时候都可用

作为宁波街头部分AED设
备的提供方，浙江国跃科技有限
公司售后主管丁刚告诉记者，他
们安排有专人，定期检查AED
设备的状态，比如电极片到期时
间以及电极片是否密封完好，心
肺复苏包内急救物品是否到期
以及定期更换补充急救物品等。

通过这一整套完善的管理、
监控和维护，确保了AED在任
何时候的有效性和可用性。

针对AED需要安装多少才
能满足急救需求这一公众关心

的话题，丁主管告诉记者，根据
心脏骤停黄金抢救时间4分钟的
法则，宁波力争打造4分钟黄金
急救圈，如果按照这个标准来配
备，目前街面上安装的AED数
量还远远不够。

据记者了解，对标国内其他
先进城市，宁波街头700余台的
数量确实是不够的。以AED覆
盖率全国第一的深圳为例，截至
2020年12月，深圳已经在公共
场所配置 5500 台 AED。在北
京，轨道交通车站配置AED工
作，则是由北京市卫生健康委和
北京市交通委员会联合启动。
据北京市交通委员会相关负责
人介绍，在2022年底前，将完成
北京市轨道交通路网地铁车站
的AED全覆盖。

记者 程鑫
见习记者 任诗妤 文/摄

每年体检季，海曙区望春街道社区卫
生服务中心的胡佩芳医生就更忙了。除
了每天70多号的门诊量，还有很多签约
居民找她解读体检报告。作为基层医院
的主任医师，胡医生不仅有技术，更有耐
心和细心，常常能从体检报告中发现潜在
的危险信号，帮助患者及时就医确诊，这
其中不乏癌症早期患者。

5年前，家住青林湾小区的吕师傅做
了肾癌手术，到现在病情稳定，恢复良
好。他说，这要感谢胡医生当年提醒他转
诊复查，肾癌得以早期发现。

当年，吕师傅在单位体检后，拿着报
告单找胡医生咨询。胡医生仔细翻看，发
现血脂、肾功能等几个指标不是太好，就
建议他到上级医院复诊，并同医联体的中
国科学院大学宁波华美医院心血管专家
取得联系，将其基本情况向专家做了详细
介绍。专家初步诊断，随后安排吕师傅住
院，进一步检查。都没想到，吕师傅真的
查出了肾癌，幸运的是发现早，手术很成
功，愈后也很不错。

其实，体检报告单上，都有建议复查
的提醒，但真正会去的，很少很少。签约
居民对胡医生复查建议的依从性，缘于这
些年建立起来的医患互信。

2010年，胡医生转岗到望春街道社
区卫生服务中心时，除了门诊，还抽空对
水岸心境社区2000多居民建立了健康档
案。解读体检报告单就是从那时开始的。

每年体检结束，她都会把报告单送到
居民手中，其间对65岁以上的老人和有
慢性病史的居民特别留意。很多人看不
懂报告单，遇到问题，她都会不厌其烦地
解答，发现有潜在的危险因素时，她会建
议及时到上级医院复查，并说明具体的复
查方案。

刚开始，不少居民并没那么在意，有
的听听也就过了。后来，大家都在议论，
某某居民听了胡医生的建议，果然查出了
毛病，幸亏发现早，得到了及时治疗。

渐渐地，给签约居民解读体检报告，
就成了胡医生的习惯，每年有好几百份，
工作量增加了很多，她却乐此不疲。在病
友们眼里，胡医生是解读体检报告的高
手，她却说，就那么一点点用心而已。

记者 程鑫 文/摄

手上的一处破溃口反复感
染，竟然会发展成癌症！不久
前，64岁的赵女士在宁波大学医
学院附属医院皮肤整形修复中
心接受了一次腕部鳞癌切除手
术，并使用股前外侧游离皮瓣移
植，术后恢复良好。

6年前，赵女士偶然发现手
腕处有一小破溃，没有太在意。
自行处理后未见好转，并反复感
染，渐渐地渗出脓水、发出异味，
令她痛苦不堪……当手部已经
无法正常活动时，赵女士才想到
去医院求诊。

看到病理报告单上“高化分
鳞状细胞癌”的字样，赵女士难
以置信，便慕名找到了宁大附院
院长、皮肤科专家许素玲教授。
经过相关检查，许素玲教授团队
决定对赵女士进行腕部鳞癌手
术切除，并采用股前外侧游离皮
瓣移植“修复”手腕，尽最大努力
在切除肿瘤的同时，保证伤口的

美观和功能恢复。
手术中，董栋医生使用赵女

士大腿的股前外侧皮瓣，将其移
植到手腕上，一次性修补了鳞癌
扩大切除后的创面，术后皮瓣成
活，预后很好。相较于传统的游
离植皮，赵女士术中采用的游离
皮瓣虽说手术难度更大，但移植
后颜色质地更耐磨，更能满足赵
女士的需求。

经过几天休养，赵女士于近
日康复出院，悬了好久的心终于
放下了。

■相关链接

皮肤鳞癌需及早干预

鳞状细胞癌简称鳞癌，又名
表皮癌，包括由鳞状细胞引起的
许多不同类型的癌症，是恶性程
度比较高的一类皮肤恶性肿瘤，
这种癌发展较快，破坏也较大，

既可破坏组织，又可以通过淋巴
管转移，甚至引起全身性转移。
因此，鳞状细胞癌可以发生在皮
肤、口腔、唇、食管、前列腺、子宫
颈、阴道等覆盖鳞状皮肤的部
位，发生在皮肤的鳞状细胞癌最
为常见。

专家表示，目前鳞癌的具体
发病原因尚不明确，但和有害的
物理、化学刺激、感染病毒有
关。常见的物理刺激有紫外线
的照射、放射线照射等，有害射
线可能会导致细胞发生突变，诱
发疾病；接触有毒物质也会刺激
细胞发生突变，导致发生鳞癌；
鳞癌的发生还和病毒感染有关，
最密切的就是人乳头状病毒。

此外，患者若是遇到皮肤软组
织的良恶性肿瘤、难愈合的创面，
一定要到有皮肤外科等具有综合
实力的医院就诊，避免延误病情。

见习记者 任诗妤
通讯员 朱依琼

与猝死赛跑

关注救命神器 系列报道③AED

几天来，随着本报对救命神器AED的持续关注，AED成为很多市民关心的话题。记者走访发现，
目前民众对AED的知晓度并不高。不过，对于安装在学校、车站、地铁等处的AED，相关场所的工作人
员对其已非常熟悉，并掌握了使用方法，保证关键时刻能抢救生命。

胡佩芳医生正在为社区居民解读体检报告。

胡佩芳：
解读体检报告的高手

女子6年前一处破溃竟发展成鳞癌

放置在公共场所的AED。

放置在公共场所的AED

公众知晓吗？会用吗？能用吗？


